
地级以上城市二氧化硫浓度由
2013年的35微克/立方米，下降至去
年的 14 微克/立方米，下降了 60%；
提前实现联合国《生物多样性公约》
提出的到 2020 年保护地面积达到
17%的目标……70年来，我国坚持生
态保护与污染治理并重，实施了一系
列治理污染和保护生态环境的重大
措施，生态环境质量持续改善，美丽
中国展开新画卷，人民群众的获得
感、幸福感和安全感不断增强。

污染治理不断加强

70年来，我国污染防治方式不断
创新、领域不断拓展、力度不断加
大。生态环境部部长李干杰介绍说：

“特别是党的十八大以来，我国坚决
向污染宣战，发布了大气、水、土壤污
染防治三大行动计划，生态环境质量
持续改善。”

李干杰表示，今年以来，大气污
染治理取得了明显成效。以 PM2.5为
例，2013 年是向污染宣战的“大气十
条”实施的第一年，到了 2018 年，第

一批开展PM2.5监测的74个重点城市
的 PM2.5 平均浓度下降了 41.7%。北
京的治理成效更为突出，PM2.5平均浓
度下降了 43%，人们明显感觉北京的
空气质量变好了。

二氧化硫降幅也非常大。李干杰
说，全国地级以上城市二氧化硫浓度
由2013年的35微克/立方米，下降至
去 年 的 14 微 克/立 方 米 ，下 降 了
60%。此外，重污染天气影响的范围、
发生的频次以及每次发生的严重程度
都明显减轻。“和世界上很多国家相
比，这些年中国对大气污染治理的重
视程度之高、治理力度之大、环境质量
改善速度之快都是较为罕见的。”

生态保护稳步推进

70 年来，我国实施了保护天然
林、退耕还林还草等生态保护重大工
程。党的十八大以来，又开展了山水
林田湖草生态保护和修复工程，推动

构建以国家公园为主体的自然保护
地体系，划定生态保护红线。

生态环境部副部长黄润秋说，我
国的自然生态保护实现了由弱到强
的历史性跨越。70年来，我国建立了

2750个自然保护区，其中国家级474
个，自然保护区的总面积达到 147 万
平方公里，占陆域国土面积的 15%。
如果算上其他保护地，各类自然保护
地 11029处，这些面积加在一起占到

陆域国土面积的 18%。也就是说，中
国提前实现了联合国《生物多样性公
约》提出的到 2020 年保护地面积达
到17%的目标。

执法督察日益严格

黄润秋表示，生态环境部将推
动加强重点领域立法，配合立法机
关抓紧制修订固体废物污染环境防
治法、长江保护法、排污许可条例等
法律法规，为打好污染防治攻坚战
提供坚强的法治保障；另一方面，大
力推动生态文明体制改革相关的法
治建设，包括生态环境损害赔偿、自
然保护地、生态保护红线等方面的
立法，为生态文明体制改革提供法
治保障，确保各项改革措施于法有
据、落地见效。

生态环境部副部长翟青表示，中
央生态环境保护督察是加强生态环境
保护、推进生态文明建设的一项重大
制度安排，自开展以来取得了显著成
效。数据显示，第一轮中央生态环境
保护督察及“回头看”累计解决群众身
边的生态环境问题15万多个，第二轮
第一批督察共交办群众举报问题约
1.9万个。通过环保督察，各地各部门
对生态环境保护的思想认识发生了根
本性变化，“党政同责、一岗双责”的工
作责任体系也初步建立起来。

翟青表示，下一步生态环境部将
继续深化新一轮的中央环保督察，继
续坚持问题导向，敢于较真、敢于碰
硬，切实解决问题；继续坚持群众路
线，大力推动解决群众身边突出的生
态环境问题。另外，继续坚持彻底的
信息公开，保障群众的环境知情权、
参与权和监督权，推动生态文明建设
不断取得新的成效。

生态环境部负责人回顾生态环境部负责人回顾7070年来中国生态环境保护成效年来中国生态环境保护成效——

美丽中国展开新画卷美丽中国展开新画卷
经济日报·中国经济网记者 周明阳

99 月月 2929 日日，，庆祝中华庆祝中华

人民共和国成立人民共和国成立 7070 周年活周年活

动新闻中心在北京举办第动新闻中心在北京举办第

四场新闻发布会四场新闻发布会，，生态环生态环

境部部长李干杰境部部长李干杰、、副部长副部长

黄润秋黄润秋、、副部长翟青介绍副部长翟青介绍

了了““提升生态文明提升生态文明，，建设建设

美丽中国美丽中国””的有关情况的有关情况，，

并回答了记者的提问并回答了记者的提问。。

70 年来，我国商务事业由小到
大，由弱到强。目前，我国已成为全
球第一大货物贸易大国，第二大消费
市场，利用外资、对外投资均居世界
第二。在 9 月 29 日由庆祝中华人民
共和国成立 70 周年活动新闻中心举
办的发布会上，商务部负责人介绍了
我国70年来商务发展的成就。

商贸业兴旺发达

商务部部长钟山介绍说商务部部长钟山介绍说，，从新中从新中
国成立初期到国成立初期到 20182018 年年，，我国社会消我国社会消
费品零售总额从不足费品零售总额从不足 300300 亿元增至亿元增至
3838 万亿元万亿元，，成为全球第二大消费市成为全球第二大消费市
场场；；外贸总额从外贸总额从 1111亿美元增至亿美元增至 44..66万万
亿美元亿美元，，成为第一货物贸易大国成为第一货物贸易大国；；利利
用外资用外资、、对外投资从无到有对外投资从无到有，，分别达分别达
到到13831383亿美元亿美元、、14301430亿美元亿美元，，均居世均居世
界第二界第二。。

钟山表示钟山表示，，在消费方面在消费方面，，我国消我国消
费升级步伐加快费升级步伐加快，，服务消费比重不服务消费比重不
断提高断提高，，农村消费潜力进一步释放农村消费潜力进一步释放，，
网络购物等新业态快速发展网络购物等新业态快速发展，，20182018
年网上零售达到年网上零售达到 99 万亿元万亿元，，消费连消费连
续续 55 年成为经济增长第一拉动力年成为经济增长第一拉动力。。

钟山还表示钟山还表示，，我国共建我国共建““一带一一带一
路路””倡议倡议，，得到了得到了 160160 多多
个国家和地区及国际组个国家和地区及国际组
织的积极响应织的积极响应，，我国与我国与
有关国家和地区达成有关国家和地区达成1717
个自贸协定个自贸协定，，成功举办成功举办
进博会进博会，，为维护多边贸为维护多边贸
易体制易体制、、支持经济全球支持经济全球

化搭建了国际公共平台化搭建了国际公共平台。。
商务部副部长钱克明表示商务部副部长钱克明表示,,这几这几

年中国与年中国与““一带一路一带一路””沿线国家的贸沿线国家的贸
易额占整个对外贸易的比重不断上易额占整个对外贸易的比重不断上
升升。。中国企业对沿线国家的投资累中国企业对沿线国家的投资累
计已经超过计已经超过10001000亿美元亿美元。。对外承包对外承包
工程超过工程超过 72007200 亿美元亿美元，，沿线国家对沿线国家对
中国的投资也达到了中国的投资也达到了480480亿美元亿美元。。

全力以赴稳外贸全力以赴稳外贸

近期近期，，国际形势比较复杂严峻国际形势比较复杂严峻，，
也给我国外贸工作造成了不少的压也给我国外贸工作造成了不少的压

力和挑战力和挑战。。对此对此，，钟山表示钟山表示，，商务部商务部
按照党中央按照党中央、、国务院的部署国务院的部署，，采取了采取了
多种措施多种措施，，全力以赴稳外贸全力以赴稳外贸，，推进外推进外
贸高质量发展贸高质量发展，，取得了积极成效取得了积极成效。。

““我国今年前我国今年前 88 个月外贸进出口个月外贸进出口
总值总值 2020..11 万亿元万亿元，，同比增长同比增长 33..66%%。。
从全球看从全球看，，中国的出口增速高于全球中国的出口增速高于全球
主要经济体整体水平主要经济体整体水平。。总的来说总的来说，，外外
贸稳中有进贸稳中有进。。””钟山说钟山说。。

钟山表示钟山表示，，下一步下一步，，商务部将抓商务部将抓
好三个方面的工作好三个方面的工作：：一是在政策落实一是在政策落实
上下功夫上下功夫，，推动稳外贸政策尽快落推动稳外贸政策尽快落
地地、、早见成效早见成效；；二是在优化市场布局二是在优化市场布局
上下功夫上下功夫，，要以共建要以共建““一带一路一带一路””为重为重
点点，，鼓励企业开拓新兴市场鼓励企业开拓新兴市场，，完善国完善国
际营销网络际营销网络；；三是在高质量发展上下三是在高质量发展上下
功夫功夫，，要强化科技创新要强化科技创新、、制度创新制度创新、、模模
式创新和业态创新式创新和业态创新，，做强一般贸易做强一般贸易，，
提升加工贸易提升加工贸易，，发展其他贸易发展其他贸易。。同时同时
还要积极地扩大进口还要积极地扩大进口，，大力发展服务大力发展服务
贸易贸易，，培育外贸竞争新优势培育外贸竞争新优势。。

在回答关于在回答关于 RCEPRCEP 即区域全面即区域全面
经济伙伴关系协定磋商有关问题经济伙伴关系协定磋商有关问题
时时，，商务部副部长兼国际贸易谈判副商务部副部长兼国际贸易谈判副
代表王受文表示代表王受文表示，，RCEPRCEP 是涵盖世界是涵盖世界
上人口最多上人口最多、、最具潜力的自由贸易协最具潜力的自由贸易协
定谈判定谈判。。在在 88 月份月份、、99 月份的两次会月份的两次会
议上议上，，与会部长们再次重申了去年领与会部长们再次重申了去年领
导人所确定的目标导人所确定的目标，，就是要尽最大努就是要尽最大努

力争取在年内完成力争取在年内完成 RCEPRCEP 的谈判的谈判。。
现在谈判步伐在加快现在谈判步伐在加快，，在市场准入方在市场准入方
面取得很大进展面取得很大进展。。中国愿和其他中国愿和其他
RCEPRCEP 的成员一起努力的成员一起努力，，争取谈判取争取谈判取
得更大进展得更大进展。。

合力推消费升级合力推消费升级

在回答经济日报记者关于如何在回答经济日报记者关于如何
促进消费的提问时促进消费的提问时，，钟山表示钟山表示，，在城在城
市消费方面市消费方面，，重点是加快步行街的改重点是加快步行街的改
造提升造提升，，发展连锁便利店发展连锁便利店，，改造菜市改造菜市
场等便民商业网点场等便民商业网点。。今年以来今年以来，，1111条条
步行街试点进展情况很好步行街试点进展情况很好，，上半年总上半年总
客流量达到客流量达到 44..55 亿人次亿人次，，营业额营业额 612612
亿元亿元，，分别增长了分别增长了1919..99%%、、1212..66%%。。

在乡村消费方面在乡村消费方面，，着力推动工业着力推动工业
品下乡品下乡、、农产品进城农产品进城。。深入推进电子深入推进电子
商务进农村商务进农村，，加快落实电商扶贫举加快落实电商扶贫举
措措。。

在服务消费方面在服务消费方面，，要在增加供给要在增加供给
上下功夫上下功夫。。传统的服务消费不断发传统的服务消费不断发
展展，，旅游文化旅游文化、、健康医疗健康医疗、、养老家政等养老家政等
新的服务业需求不断扩大新的服务业需求不断扩大。。

““20182018年我国家政服务业的规模年我国家政服务业的规模
达到了达到了57625762亿元亿元，，从业人员超过从业人员超过30003000
万人万人，，但还是满足不了需求但还是满足不了需求。。我们将深我们将深
入推进家政扶贫入推进家政扶贫，，促进贫困地区劳务人促进贫困地区劳务人
员与家政企业对接员与家政企业对接。。””钟山说钟山说。。

商务部负责人介绍70年来中国商务事业成就——

门迎四方客门迎四方客 货通五大洲货通五大洲
经济日报·中国经济网记者 袁 勇

99月月2929日日，，庆祝中华人民共和国成立庆祝中华人民共和国成立7070周年活动新闻中心周年活动新闻中心

在北京举办第五场新闻发布会在北京举办第五场新闻发布会。。商务部部长钟山商务部部长钟山、、副部长兼国副部长兼国

际贸易谈判副代表王受文际贸易谈判副代表王受文、、副部长钱克明介绍了副部长钱克明介绍了7070年来我国商年来我国商

务事业取得的成就并回答了记者提问务事业取得的成就并回答了记者提问。。

9 月 27 日，航拍下的江西省吉安市吉水县醪桥镇江口新村，赣江在村前蜿蜒而过，蓝天白云下，碧水青山，美不

胜收。 廖 敏摄（中经视觉）

西安大唐不夜城步行街经改造提升后西安大唐不夜城步行街经改造提升后，，将高科技手段与舞台及声光机械相将高科技手段与舞台及声光机械相

结合结合，，成为外来游客的热门打卡地成为外来游客的热门打卡地。。 本报记者本报记者 雷雷 婷婷摄摄

我是冀中能源峰峰集团五矿电

厂的退休职工，家住河北邯郸市峰峰

矿区。我亲眼见证了这个老工矿区

由“黑”到“绿”、由“脏得出名”到“美

得出众”的蝶变过程。

我酷爱摄影，尤其喜欢拍摄自然

风光。但过去想在矿区拍张好的风

景照是难上加难。作为老工矿区，峰

峰曾是全国第二大主焦煤产地，有着

百年的矿业开采历史，有“煤海、瓷

都、水泥城”之称。路上只要有汽车

开过，马上翻卷着漫天灰土，没人愿

意穿白衬衣出门，因为在路上走一趟

就能被染成灰黑色。

近年来，峰峰矿区牢固树立“绿

水青山就是金山银山”的理念，把生

态修复作为推动高质量发展的第一

道工序，以创新之举化害为利、变废

为宝，通过全方位、立体化的生态文

明建设，逐步推动峰峰实现“矿区变

景区”的华丽转身。

曾经被挖得千疮百孔、山体裸

露 的 南 响 堂 山 ，通 过 采 取 修 坡 整

形、客土回填、植被绿化等修复措

施，现在成了草木葱茏、鸟语花香

的 生 态 森 林 公 园 ；而 过 去 高 低 坑

洼、杂草丛生的采煤沉陷区，则通

过筑水坝、扩水面，净水成湖、因势

造景，变成了碧水环绕、芳草萋萋

的生态湿地公园；这里全年空气优

良天数越来越多……满眼是赏不完

的美景，到处是拍不尽的风光。

（本报记者 陈发明整理）

冀中能源峰峰集团五矿电厂退休职工刘胜国：

喜见老矿区由“黑”变“绿”


